
Vendredi	21	juillet	2023
Lettre	d'information	bimensuelle	n°48

Mesdames,	Messieurs,	Chers	(ères)	collègues,
	
La	 session	 parlementaire	 se	 termine	 cette	 semaine	 avec
l’adoption	 du	 projet	 de	 loi	 d’urgence	 qui	 fait	 suite	 aux
émeutes	qui	ont	enflammé	le	pays	il	y	a	quelques	semaines
après	la	mort	du	jeune	Nahel.
	
Ces	 violences	 et	 dégradations	 inacceptables	 appellent	 une
réelle	 prise	 de	 conscience	 de	 l’exécutif	 sur	 la	 fracture
sociétale	 qui	 s’est	 installée	 dans	 notre	 Pays	 et	 sur	 la
nécessité	 que	 l’Etat	 reprenne	 sa	 place	 sur	 ces	 territoires
abandonnés	de	la	République	y	compris	dans	nos	territoires
ruraux.
	
La	 concorde	 nationale	 doit	 être	 retrouvée	 et	 les	 élus
soutenus	dans	leur	mission.
	
Accès	 à	 la	 santé,	 sécheresse,	 planification	 écologique,
éducation…	 Il	 y	 a	 urgence	 à	 repenser	 l’aménagement	 du
territoire.
	
On	 ne	 peut	 pas	 parler	 de	 réindustrialisation	 et	 de
délocalisation	 en	 laissant	 par	 exemple	 le	 groupe	 LECTA
piller	le	savoir	faire	des	Papeteries	de	Condat	et	se	jouer	des
financements	publics.
	
On	ne	peut	pas	non	plus	parler	de	transition	écologique	sans
tout	mettre	 en	œuvre	pour	 favoriser	 le	 transport	 et	 le	 frêt
ferroviaire	public.	Ni	annoncer	un	Plan	Santé	sans	engager
les	moyens	financiers	et	humains	pour	permettre	à	chaque
citoyen	l’accès	aux	soins	sur	tout	le	territoire.
	
Je	 reste	 à	 votre	 disposition	 et	 vous	 souhaite	 une	 belle
période	estivale.
	
	Bien	cordialement,
	
	

Marie-Claude	VARAILLAS

Voir	la	version	en	ligne

La	lettre	de	la	sénatrice
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Audition	de	la	Ministre	D.Faure	:	la	nécessité	de
renforcer	l’appui	de	l’ingénierie	de	l’État	dans
nos	territoires	ruraux
Mercredi	 5	 juillet,	 la	 Commission	 aménagement	 du	 territoire
auditionnait	 Dominique	 Faure,	 Ministre	 déléguée	 chargée	 des
Collectivités	territoriales	et	de	la	Ruralité,	sur	le	bilan	des	actions	de
l’Agence	nationale	de	cohésion	des	territoires	(ANCT).	
	
Mise	en	place	à	 compter	de	2020	afin	de	déployer	une	 ingénierie
territoriale	 au	 bénéfice	 des	 collectivités,	 l’ANCT	 demeure
insuffisamment	identifiée	par	les	élus	locaux.	Pourtant,	la	présence
territoriale	de	l’État	conditionne	l’égalité	sociale	et	territoriale.	Alors
que	 22	 millions	 de	 nos	 concitoyens	 vivent	 dans	 nos	 territoires
ruraux	 fragilisés	 par	 la	 dégradation	 des	 services	 publics,	 il	 est
nécessaire	 de	 garantir	 leur	 accompagnement,	 notamment	 en
matière	d’ingénierie.
	
Ainsi	 j’ai	 interrogé	 la	 Ministre	 déléguée	 sur	 la	 nécessité	 d’une
répartition	équilibrée	des	moyens	de	l’Etat	ainsi	qu'un	fonds
de	soutien	à	la	rénovation	rurale	du	bâti	vacant	ou	dégradé
face	 aux	multiples	 défis	 d’attractivité,	 de	 réindustrialisation	 et	 de
sobriété	foncière	qui	s’imposent	aux	communes.

Lire	la	vidéo	de	mon	intervention

SENAT	-	Mes	interventions

https://marieclaudevaraillas.fr/2023/07/11/audition-de-la-ministre-d-faure-la-necessite-de-renforcer-lappui-de-lingenierie-de-letat-dans-nos-territoires-ruraux/


Soutien	à	la	filière	noix
Mercredi	 5	 juillet,	 je	 participais	 à	 une	 réunion	 organisée	 par	 la
section	 «	 Cultures	 traditionnelles	 et	 spécialités	 »	 du	 Sénat	 pour
évoquer	 les	 difficultés	 de	 la	 filière	 noix,	 en	 présence	 des
représentants	 de	 la	 filière,	 dont	 Fabien	 Joffre	 pour	 la	 Chambre
d’agriculture	de	la	Dordogne.	Difficulté	de	vente	et	une	concurrence
internationale	 importante...	 C'est	 toute	 une	 filière	 qui	 se	 retrouve
aujourd’hui	en	difficulté.
	
Je	 reste	mobilisée	avec	mon	collègue	Serge	Mérillou	pour	soutenir
les	 nuciculteurs	 dans	 la	 grave	 crise	 qu’ils	 traversent	 afin	 qu’ils
puissent	vivre	dignement	de	leur	production.

Transition	écologique	:	pour	une	meilleure
lisibilité	des	actions	de	l’ADEME
Mercredi	 5	 juillet,	 j'auditionnais	 avec	 mes	 collègues	 de	 la
Commission	 aménagement	 du	 territoire	 le	 candidat	 proposé	 à	 la
présidence	de	l’Ademe.
	
Après	 avoir	 rappelé	 le	 manque	 de	 lisibilité	 des	 dispositifs
aujourd'hui	 proposés	 par	 	 les	 divers	 opérateurs	 de	 l’Etat	 comme
l’Ademe,	le	Cerema,	l’ANCT	ou	l’Anah,	j’ai	alerté	sur	la	nécessité	de
coordonner	 les	 accompagnements	 et	 les	 financements	 en
particulier	 en	matière	 de	 rénovation	 énergétique.	Aujourd'hui	 trop
de	petites	 communes	 se	 heurtent	 à	 des	 limites	 d’ingénierie	 et	 de
financements	 malgré	 une	 volonté	 de	 conduire	 des	 projets	 de
rénovation	 du	 bâti	 notamment	 en	 centre-bourg.	 La	 clarification
des	 aides	 ouvertes	 aux	 acteurs	 privés	 et	 aux	 collectivités
doit	 conduire	 à	 une	 meilleure	 lisibilité	 des	 actions	 des
différents	 acteurs.	 Concernant	 la	 déclinaison	 territoriale,	 le
candidat	s’est	ainsi	engagé	à	faire	un	tour	des	régions	et	à	instituer
des	 rencontres	 annuelles	 entre	 parlementaires	 et	 les	 directions
régionales	de	l’Ademe.
	
La	nomination	de	M.	Waserman	à	la	tête	de	l’agence	de	la	transition
écologique	a	ainsi	été	 largement	confirmée	par	 le	Parlement	pour
un	mandat	d'une	durée	de	5	ans.

Lire	la	vidéo	de	mon	intervention

https://marieclaudevaraillas.fr/2023/07/07/transition-ecologique-pour-une-meilleure-lisibilite-des-actions-de-lademe/


Alerte	sur	la	situation	du	fret	ferroviaire	en
France
Mardi	11	juillet,	à	l’occasion	d’une	audition	au	Sénat	sur	l’avenir	du
fret	 ferroviaire,	 j’ai	 interrogé	 Raphaël	 Doutrebente,	 Président	 de
l’Alliance	Fret	Ferroviaire	Français	du	Futur	(4F)	sur	l’ouverture	à	la
concurrence	du	fret	ferroviaire.
	
Un	 récent	 recours	 de	 la	 Commission	 européenne	 a	 contesté	 la
légalité	 des	 subventions	 versées	 par	 l’Etat	 au	 groupe	 SNCF	 entre
2017	 et	 2019,	 alors	 même	 que	 le	 ferroviaire	 est	 un	 mode	 de
transport	historique	et	une	 solution	évidente	pour	décarboner	nos
transports.
	
Les	orientations	libérales	de	la	Commission	européenne	portent	une
nouvelle	 fois	 un	 coup	 sévère	 au	 transfert	 des	marchandises	 de	 la
route	 vers	 le	 rail.	 Celles-ci	 entrent	 en	 totale	 opposition	 avec	 les
objectifs	climatiques	fixées	par	cette	même	Commission	de	réduire
de	55	%	nos	émissions	de	gaz	de	serre	d’ici	à	2030	et	d’atteindre
une	part	modale	du	fret	ferroviaire	de	25	%	à	horizon	2050.	
	
J’ai	rappelé	l’urgence	à	agir	et	de	faire	du	groupe	SNCF	une
entreprise	 unique	 et	 intégrée	 avec	 une	 mission	 d’utilité
publique,	 seul	 moyen	 de	 la	 soustraire	 aux	 injonctions
européennes	en	matière	de	libre	concurrence	et	permettre	à
la	France	de	tenir	ses	objectifs	environnementaux.

Lire	la	vidéo	de	mon	intervention

Question	écrite	sur	les	professions	encore	exclues	des
revalorisations	salariales	du	Ségur	(lire	ici)
Question	écrite	sur	les	conséquences	de	Parcoursup
pour	la	filière	sociale	(lire	ici)

	
Retrouvez	toutes	mes	questions	et	les	réponses	du

Gouvernement	:	ici.

J'interroge	le	Gouvernement	
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Yvette	Vigié	a	été	nommée	chevalier	de	la	légion	d'honneur
vendredi	14	juillet	sur	décret	du	président	de	la	République.	La
récompense	d'une	vie	d'engagement	au	service	de	l'intérêt	général
pour	la	Maire	de	Nabirat,	doyenne	des	maires	de	France,	à	la	tête
de	ce	beau	village	de	350	habitants	depuis	34	ans.	
	
Je	lui	renouvelle	mes	plus	sincères	félicitations.

Rencontre	avec	les	élus	de	la	CDC	ISLE-VERN-
SALEMBRE
Vendredi	7	juillet,	nous	sommes	allés	à	le	rencontre	des	élus	d’Isle-

Honneur	à	Yvette	VIGIE,	maire	de
NABIRAT

Déplacements	en	circonscription



Vern-Salembre	avec	mon	collègue	Serge	Mérillou.
	
Accueillis	 par	 le	 président	 de	 la	 communauté	 de	 communes	 Jean-
Michel	 MAGNE,	 en	 présence	 des	 élus	 départementaux	 Carline
Cappelle	 et	 Jacques	 Ranoux,	 nous	 avons	 visité	 le	 centre
national	 d’entrainement	 de	 la	 gendarmerie	 à	 Saint-Astier.
Une	infrastructure	de	140	hectares	où	240	cadres	permanents	mais
également	70	personnels	civils	accueillent	chaque	année	plus	de	17
000	visiteurs	dont	12	000	stagiaires.	Les	échanges	avec	le	général
Bertin	 MALHET	 nous	 ont	 permis	 d’appréhender	 l’intérêt	 de	 la
formation	tout	au	long	de	la	carrière	d’un	gendarme,	garante	de	la
qualité	des	interventions	quotidiennes.
	
Puis	 nous	 sommes	 allés	 visiter	 la	 dernière	 biscotterie
artisanale	 de	 France	 au	 savoir-faire	 ancestral,	 la
Chanteracoise,	 à	 St-Léon-sur-l’Isle.	 Avec	 56	 salariés	 et	 une
croissance	en	forte	hausse,	ce	fleuron	du	territoire	n’a	pas	fini	de	se
développer,	 en	 privilégiant	 un	 circuit	 de	 distribution	 en
boulangeries	et	épiceries	fines.
	
Enfin,	un	temps	d’échange	avec	les	élus	dans	une	salle	fraiche
et	voutée	du	Château	de	Neuvic,	nous	a	permis	d’appréhender	les
difficultés	 rencontrées	 dans	 un	 contexte	 national	 à	 la	 fois	 plein
d’incertitudes	 pour	 la	 fiscalité	 des	 collectivités	 et	 plein	 d’angoisse
pour	les	citoyens,	dont	le	maire	est	bien	souvent	le	réceptacle.
	
Une	 journée	 dense	 mais	 essentielle,comme	 toujours,	 pour
prendre	 le	 pouls	 du	 territoire	 et	 être	 au	 fait	 des
problématiques	rencontrées	par	les	élus.

Lire	la	suite

Soutien	aux	salariés	de	Condat	qui	se	battent
contre	la	fermeture	de	la	ligne	4	et	la
suppression	de	187	postes
En	 présence	 de	 nombreux	 élus,	 citoyens	 et	 commerçants	 qui	 ont
baissé	le	rideau	pour	se	joindre	au	cortège,	nous	avons	dit	non	à	la
fermeture	de	la	ligne	4,	mercredi	12	juillet	dans	les	rues	de	Condat
sur	Vézère	au	Lardin-St-Lazare.
	
Je	 continuerai	 à	 défendre	 le	 savoir-faire	de	 ces	 femmes	et	 de	 ces
hommes,	comme	 j'ai	pu	 le	 faire	dès	 le	 lendemain	matin	 lors	de	 la
réunion	en	Préfecture	avec	la	direction	du	groupe	LECTA.	
	
La	ligne	4	doit	redémarrer.	Lors	de	notre	entretien	avec	le	cabinet
du	ministre	 de	 l’industrie	 lundi	 3	 juillet,	 nous	 avions	 insisté	 sur	 la
nécessité	 qu’il	 pèse	 de	 tout	 son	 poids	 auprès	 de	 LECTA	 pour
maintenir	 ce	 savoir-faire	 en	 France	 et	 garantir	 la	 souveraineté
industrielle.
	

https://marieclaudevaraillas.fr/2023/07/11/rencontre-avec-les-elus-de-la-cdc-isle-vern-salembre/


La	 conditionnalité	 des	 aides	 est	 plus	 que	 jamais	 une	 nécessité.	 Il
n’est	pas	normal,	qu’une	entreprise	puisse	se	moderniser	à	grand
renfort	d’aides	publiques	pour	ensuite	délocaliser	la	production	et	le
matériel	dans	ses	usines	en	Espagne	et	en	Italie.	C’est	un	non-sens
écologique	 et	 stratégique	 contre	 lequel	 je	 me	 bats	 avec	 mon
groupe	parlementaire,	comme	encore	récemment	lors	de	l'examen
du	projet	de	loi	"Industrie	verte".

Retrouvez	mon	intervention	au	Sénat	et	sur	France	Bleu	Périgord

Inauguration	piscine	de	Niversac
A	l’invitation	du	président	du	Grand	Périgueux,	Jacques	AUZOU,	en
présence	de	nombreux	élus	et	de	notre	athlète	Olympique	Manon
HOSTENS,	 nous	 avons	 inauguré	 samedi	 8	 juillet	 la	 piscine	 de
Niversac	à	Boulazac	Isle	Manoire.
	
Elle	 s’étend	 sur	 près	 de	 10.000	 m2	 et	 propose	 5	 lignes	 d’eau
homologuées	25m.	Ouverte	aux	établissements	scolaires	depuis	 le
mois	 d’avril,	 elle	 a	 été	 conçue	 pour	 faciliter	 l’apprentissage	 de	 la
nage	 à	 de	 nombreux	 élèves	 en	 réduisant	 les	 temps	 de	 transport
pour	 les	 écoles	 et	 collèges	 du	 Sud-Est	 de	 l’agglomération
notamment.
	
L’équipement,	porté	par	le	Grand	Périgueux	a	coûté	près	de	8,4M€,
dont	 1,5M€	 de	 subventions	 du	 département	 de	 la	 Dordogne,	 400
000€	de	la	Région	Nouvelle-Aquitaine	et	1M€	de	l’Etat.

14	juillet	-	Fête
nationale	et	défilé
militaire
Sous	 un	 beau	 soleil	 et	 à
l'invitation	 de	 la	 Préfecture	 de
Dordogne	 et	 la	 Ville	 de
Périgueux,	 j'assistais	 au
	 traditionnel	 défilé	 en	 présence
de	 Monsieur	 Le	 Préfet,	 des

Journée	nationale	à	la
mémoire	des	victimes
de	crimes	racistes	et
antisémites	de	l’État
français	et	d'hommage
aux	'justes"	de	France
Cérémonie	 présidée	 par
Monsieur	 Yohan	 Blondel,
Directeur	 de	 cabinet	 du	 préfet

https://marieclaudevaraillas.fr/2023/06/30/les-papeteries-de-condat-doivent-avoir-un-avenir-2/


autorités	 et	 fidèles	 portes
drapeaux	!
	
L'occasion	 de	 saluer
l'engagement	de	ces	femmes	et
de	 ces	 hommes	 au	 service	 de
notre	 protection	 et	 de	 notre
sécurité.	

de	 la	 Dordogne,	 en	 présence
des	 élus	 et	 représentants	 des
anciens	combattants.
«Que	 le	 nazisme	 soit	 éteint	 à
jamais.	Que	les	jeunes	y	veillent,
pour	 que	 la	 réconciliation	 soit
profonde	 et	 que	 la	 paix	 soit
durable.	»

Commémoration	du
massacre	de	MARTEL
Dimanche	 16	 juillet,	 au	 côté	 du
Maire	 de	 Sanilhac	 et	 des	 élus,
nous	 avons	 commémoré	 la
tragédie	 de	 Martel,	 du	 nom	 du
lieu-dit	 de	 Marsaneix	 qui	 vit	 9
héros	 du	 maquis	 assassinés
pour	la	France	le	18	juillet	1944.
Le	 plus	 jeune,	 Claude	 Alphonse
Nozières	avait	15	ans	à	peine.		
	
Nous	 avons	 rendu	 hommage	 à
ces	 9	 jeunes	 qui	 aux	 pires
heures	 sombres	 de	 notre
histoire	 ont	 maintenu	 et	 fait
vibrer	 la	 flamme	 de	 la
Résistance.

Inauguration	café
associatif	des	Amis	de
la	Forge	-	Saint	Pierre
de	Chignac
Samedi	1	juillet,	au	côté	du
Maire		Daniel	REYNET,	j'ai
participé	à	l'inauguration	du
café	associatif	du	village	de	St-
Pierre	de	Chignac	par	la	remise
des	clés	du	local	aux	"Amis	de	la
Forge",	association	gestionnaire
du	site	et	lauréate	du	budget
participatif	départemental	2022.
	
Atelier	numérique	,	expositions,
Répar'café...autant	d'activités
pour	faire	battre	le	coeur	du
village.

Appel	au
rassemblement	lundi	3
juillet
A	l’appel	de	l’association	des
Maires	de	France	(AMF),	j'ai
participé	au
rassemblement	organisé	par
Francis	Colbac,	maire	de
Trélissac	pour	délivrer	un
message	d’unité	et	d’appel	au
calme.

«Contre	toutes	les	violences,

Hommage	au	député
Camille	Bedin
	Lundi	10	juillet,	nous	rendions
hommage	à	Camille	Bedin,
parlementaire	de	Dordogne	qui
vota	contre	les	pleins	pouvoirs	à
Pétain	le	10	juillet	1940.	En
présence	de	nombreux	élus	et
des	associations	d’Anciens
Combattants,	nous	avons	rendu
hommage	à	son	courage.
	
A	l’invitation	de	Mme	le	Maire
Marie-Laure	LACOSTE,	la



unissons-nous	» cérémonie	s'est	prolongée	par
l'inauguration	de	l’exposition
dédiée	à	Jean	Moulin	dont	nous
commémorons	cette	année	les
80	ans	de	sa	mort.

Proposition	de	loi	constitutionnelle	visant	à	abroger	 l'article
40	de	la	Constitution	:	ici

Marie-Claude	Varaillas
Espace	Aragon	
1	Pl.	du	08	Mai	1945
24000	Périgueux
mc.varaillas@senat.fr
	06-33-36-06-85

Dernières	propositions	de	loi	et	de
résolution	du	groupe	CRCE:

Lire	l'intégralité	des	propositions	de	loi	2022/2023	du	groupe	
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